

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 11 DE DICIEMBRE DE 1922

N.º 959

SECCION EDITORIAL

LA CRISIS

La renuncia de los Delegados a las Conferencias de Washington, se esperaba. No era posible que los señores Beeche y Coronado soportaran el desaire de que habían sido objeto. Y lo peor de todo es la resonancia que este incidente tiene en el desarrollo de la política externa del país. Hemos demostrado a los otros países la precipitación con que aquí se resuelven los asuntos diplomáticos y la poca estima en que se tienen los problemas trascendentales de la nación, porque la caída de nuestros Delegados, ahora en que estaban ya reunidos los Representantes de los seis países interesados, nos deja en muy mal predicado.

Clara visión política tuvo el Lic. Jiménez Oreamuno al declinar el honor que se le ofrecía, pues ahora estaría sufriendo las consecuencias del incidente, provocado por el reportaje del actual Ministro interino de Relaciones, de cuya renuncia se habla, y por el ofrecimiento de la Plenipotencia al ilustre ex-Presidente, cuando el Ejecutivo y el Legislativo consideraron que se hacía necesario una capacidad más ante la Casa Blanca.

Otra cosa que no nos explicamos bien, es la insistencia en que continúe todavía el Lic. Beeche asistiendo a las Conferencias sin haberse hecho lo mismo con el otro Delegado señor Coronado, mientras los nuevos delegados están en condiciones de concurrir, pues si se aduce que el Lic. Oreamuno puede presentarse inmediatamente en su nuevo carácter, cabe observar que éste va a sustituir precisamente al Lic. Beeche, quien era el Ministro residente. Habiéndole faltado la confianza oficial al Representante nuestro ante el Gobierno americano, como él le indica en su cablegrama del 7 del corriente, no sabemos cómo ha consentido en continuar con su carácter oficial, ya que las Conferencias actuales no exigen una atención inmediata, pues los asuntos que allí se están tratando son de política general centroamericana, que por ser la misma siempre, no sufre, demorando unas dos semanas más su lento desarrollo. Además, los efectos de la crisis diplomática son los mismos, y tan sorprendidos estarán ahora los otros Delegados amigos con la presencia en las Conferencias del señor Beeche, después de su renuncia, como del retiro del señor Coronado, quien se halla en las mismas, sino en más delicadas circunstancias diplomáticas, por haber tenido el elevado carácter de Secretario de Relaciones Exteriores.

Vemos en todo esto una lamentable precipitación para resolver lo que se refiere a la vida interior del país, que perjudica grandemente la suerte de nuestras instituciones.

Con la misma facilidad se lanza a los cuatro vientos la doctrina de los Gobiernos espurios como se reconoce un organismo político brotado en tierra centroamericanas, que es la mas viva negociación de esa política elevada, todo por seguir un ejemplo, muy malo, por cierto, que no está justificado; tan pronto se apoya el Pacto de Unión Centroamericana que se firmó en San José, como se dan instrucciones a los Plenipotenciarios de rechazar la federación en las actuales Conferencias de Washington; con toda naturalidad se desacredita la Delegación de Costa Rica, por el mismo elemento oficial, como se le insta a que continúe prestando sus servicios uno de sus miembros, a pesar del desaire sufrido; y con la misma facilidad se hacen nombramientos injustificados, como se les quita la credencial a los Representantes en el momento preciso en que están defendiéndose los intereses nacionales.

Esta crisis, desde el punto de vista de la conveniencia nacional, no quedó solucionada. El Ministro reciente queda también en el carácter de Cónsul, porque así lo exigió, lo cual es incorrecto; el Licenciado González Flores tiene ya una Plenipotencia que le dificulta moverse libremente en su carácter de abogado del país en el litigio inglés; el Licenciado Beeche, continúa interinamente en las conferencias, a pesar de no tener ya carácter diplomático y no obstante faltarle el apoyo de su Gobierno; y el señor Coronado, que por su elevado carácter merecía más consideraciones, ni queda provisionalmente en la Conferencia, porque no se le instó a ello, ni puede explicarse cómo no ha renunciado todavía el actual Secretario de Relaciones, no obstante lo ocurrido.

El conflicto sigue en pie.

Fallece en Coronado un estimado anciano

Ayer falleció en Coronado, y a una edad ya avanzada, don José María Uruña, un esforzado luchador, sincero y franco y uno de los fundadores de aquel simpático pueblo.

Reciban sus familiares, nuestro sentido pésame.

De Administración

Después la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Guápiles..... Juan J. Valenciano
Vuelta de Jorco. Blas García
Filadelfia..... Casimiro Carmona
Bolsón..... Melitón Duarte

El Administrador

La experiencia de los Empréstitos extranjeros

(De la Memoria de Hacienda de 1859)

(Termina)

En tales condiciones de trabajo, la obra del ferrocarril que constituía la más halagüeña esperanza del país y para cuya realización se aventuró éste en operaciones de crédito que le eran hasta entonces desconocidas, se prosiguió sin orden, sin método, sin el concurso oportuno ni de la ciencia ni del capital, buscando la ventura el punto más próximo de llegada, para terminarla en breve y dar así descanso a las fuerzas nacionales ya agotadas. Fué, pues, bajo tan desfavorables auspicios como el ferrocarril comenzando en el puerto de Limón pudo llegar diez años más tarde a Carrillo, punto extraviado del derrotero hacia la capital y de casi imposible comunicación con esta; razón que hizo ilusorio el primordial objeto de aquella obra, el de facilitar las comunicaciones con el puerto del Atlántico, proporcionando vía segura y expedita al movimiento de importación y exportación.

De manera imperfecta y dispensada se estableció la comunicación con aquel lugar por medio de la carretera abierta con fondos del Estado. Con todo, no era posible que en tal forma se continuase el servicio de importación y exportación, servicio impropio por mil conceptos y harto costoso para el país que debía sufragar todos los gastos consiguientes al mantenimiento del ferrocarril, sin obtener de este mayor ventaja, por su distancia en los principales centros del interior de la República y lo incierto de su carrera a consecuencia de frecuentes pérdidas de puentes y de otros daños en la vía, ocasionados por el constante crecimiento de varios de los principales ríos que atravesaba en su curso. Tan serios inconvenientes obligaron al país a un nuevo sacrificio: a riesgo de perder la obra existente o de arruinarse con su mantenimiento, sin obtener de ella justa compensación, fué preciso para mejorarla y continuarla hasta la capital, entregar su propiedad al extranjero; y aun para esto se hizo indispensable establecer el crédito de la Nación en Londres, constituyendo en firme su deuda, por la cantidad de 2.000.000 de libras esterlinas.

El arreglo de 1895, efectuado entre el Gobierno de Costa Rica y los tenedores de sus bonos, convirtió la deuda primitiva en la cantidad antes expresada, con un interés anual de 5%; y el celebrado en 1886 por el Sr. Minor C. Keith, como concesionario del Gobierno, con la Compañía del Ferrocarril, en Londres, traspasó la propiedad de esta obra y el derecho de 800.000 acres de terrenos nacionales, como complemento obligado para el arreglo que se procuraba. De esta suerte, la única obligación constituida por el país a favor del extranjero en razón de los empréstitos, originó además, en 1886, dos nuevas obligaciones: fué la primera la del capital que la obra del ferrocarril representa y la del pago de intereses sobre la misma, obligación ésta que se cumplimenta con el envío al extranjero de los valores que son producto de la empresa; y es la segunda, el derecho

concedido sobre 800.000 acres de territorio patrio.

Como consecuencia de todas estas operaciones forzadas que se impusieron como único remedio a dificultades insuperables para el país, tenemos de menos hoy en la riqueza pública las sumas pagadas anualmente por intereses sobre la deuda y los valores exportados por el ferrocarril, como producto de la empresa, los cuales ascienden en conjunto a 1.000.000 de libras esterlinas, próximamente, que al promedio de cambio de los años respectivos, representan más de \$ 10.000.000 en nuestra moneda.

Para el pago de los intereses de la deuda extranjera pudo el Gobierno emplear hasta 1892 parte de las rentas ordinarias, no sintiendo urgentes necesidades públicas; en esta fecha hasta 1894 se vio en el caso de contraer nuevos compromisos en el interior, y en el extranjero, de ocurrir a combinaciones de crédito realizadas por medio del señor Minor C. Keith, y de gravar la exportación del café, estableciendo sobre él un nuevo impuesto; recurso este último que indica hasta qué extremo se ha llegado para satisfacer los compromisos de la deuda, con perjuicio de la única industria de consideración con que cuenta el país.

El servicio de la deuda extranjera en las condiciones establecidas en 1885, no solamente ha privado a la República de grandes recursos de vida y de desarrollo, sino que ha contribuido también, en razón de la demanda de letras, al mayor aumento del tipo de cambio internacional, con perjuicio grave de otros intereses de suma importancia para el país. Aparte de esto, ninguna ventaja se ha obtenido con tanto sacrificio pues el crédito nacional vino decayendo paulatinamente en los mercados extranjeros, aun en tiempo en que el Gobierno, haciendo un supremo esfuerzo, efectuaba el pago de los últimos cupones. Esta circunstancia es digna de tomarse en cuenta para mejor comprender que la bondad del crédito no se determina únicamente por la buena voluntad del deudor en cubrir su compromiso, ni aun por el sacrificio que se imponga en satisfacerlo; es indispensable estar en capacidad de cumplir la obligación sin violencia y sin esfuerzo, para el crédito que se mantenga a la altura que se desea.

La pérdida de la propiedad del ferrocarril reviste el mismo inconveniente que el servicio de la deuda, en lo que se refiere al envío de sus rendimientos al extranjero y presenta otros inconvenientes de no escasa importancia: su servicio, que debiera consultarse antes que todo, el interés público, se establece y se regula por el interés exclusivo de sus dueños; su administración, en la cual está doblemente interesada la República, por las acciones de que es dueña y por que empina su nombre en el prestigio de la empresa, se ejerce mal pues se ignoran las peculiaridades del país cuyo conocimiento es indispensable para el mejor acierto en las resoluciones de los directores. Lo expuesto revela en parte el estado presente, en cuanto a él se relaciona con los empréstitos de 1871 y 1872.

RICARDO MONTEALFEGRE

DE LA VIDA POLITICA

La razón suprema

En el correo del viernes he recibido carta de una fuerte y respetada casa americana, que no comercia en «Wall Street» y que no cobra lujuriosas comisiones por hacer negocios con pequeños países; en la cual se me habla del interés que les despierta hacer un negocio con el Gobierno de Costa Rica, por suma no menor de seis millones de dólares, al siete o siete y medio de interés al año, con una garantía que no es mayor de tres por ciento al año, emisión al noventa y cinco. Comisión total, quince mil dólares.

Para las personas serias y honorables está la carta a la orden para los diputados de criterio libre e independiente que deseen convencerse de la verdad que afirmo; está asimismo a la orden de quienes han combatido este empréstito por nocivo a los intereses de la República, en una palabra está a la orden de todos los costarricenses de buena voluntad que quieran saber que el dinero abunda en todos los Estados Unidos, que hay quien nos facilite mucho mayor suma de la que nos ofrecen nuestros amigos y en mejores condiciones desde luego.

Esa operación económica como la plantea el gobierno, se un dis arate de calibre 44. La prensa de Centro América se ocupa demasiado de nuestros asuntos trascendentales y no es conveniente dar más pasto a los grandes rotativos de los países hermanos que comentan a todo su sabor los desbarajustes de nuestros hombres de Estado.

Los periódicos de El Salvador se han ocupado en más de una ocasión de nuestro Gobierno. Hay que advertir que de los hombres que mandan, más de uno les es muy familiar en esa tierra ilustre que ha visto nacer a más de un prócer de la patria grande con que muchos sueñan.

Si la situación del país es tan mala como de buena o mala fe se dice, si es necesario llegar hasta tener que conseguir la inyección de oro que trata de aplicarle a la República, busquen ese dinero en la forma más favorable posible y haciendo uso de los términos más suaves y decorosos que puedan encontrarse.

Cuando hay una situación crítica, son los usureros y los

Buena oportunidad

SE VENDE magnífica casa contra temblores situada 50 varas al sur del Teatro América. Precio veinte mil colones al contado.

Entenderse con William Dent, al lado norte del mismo Teatro, o en el Banco de Juan Keith.

elementos peligrosos los que se ofrecen para hacer un agosto a costa de quien está en condiciones de verdadera bancarrota.

Pero nosotros no debemos colocarnos en ese terreno. Si hay necesidad de dinero, que en hora mala se busque, pero que se busque bien, sin aceptar lo primero que se nos ofrece, mezcla de ultraje y mezcla de limosna, que deberemos pagar muy cara los que hoy somos jóvenes, los que hoy somos pasto de gacettilleros, que no quieren aun siendo jóvenes como nosotros, permitírnos un gesto de honor, en beneficio de la República.

Eso de que un alto funcionario del Estado, Ministro por ejemplo, manifieste lleno de júbilo que tiene la partida ganada y la mayoría parlamentaria entre la faltriguera; eso repito es muy triste, sobre todo tratándose de hombres que saben trabajar y que no necesitan de medios tan pobres para poder vivir.

Busquen dinero, den un compás de espera, una tregua y si es del caso todos los que podemos hacerlo les ayudamos a conseguir no cinco, diez millones de dólares en condiciones menos gravosas para la República.

Mi personal y muy humilde opinión es hoy la misma que ha emitido el señor Piernas y Hurtado siempre, es la misma del señor Soley Güell, pero el Diputado, no el Ministro.

«Los abusos cometidos en el empleo del crédito público así como los errores profesados acerca de su naturaleza y sus efectos han hecho que en todas partes alcancen las deudas del Estado proporciones verdaderamente absurdas que se mantienen y se acrecen en el mayor número de ellos a consecuencia del desorden financiero reinante y de los excesos en el consumo por parte de los Gobiernos».

Para qué quieren ahora traer esos millones de dólares con tanto sacrificio adquiridos? Para cerrar unos cuantos huecos, pagar lujosas comisiones, improvisar capitales y tener puertas abiertas de nuevo en los bancos, donde hacer más honcos y posiblemente peores compromisos de los que hasta hoy se han hecho.

Tarde o temprano la República hará justicia al que la tenga y se consignará en nuestra historia como ejemplo para las generaciones futuras, que la patria construída durante su primer siglo de vida independiente trata de llevarse a la ruina cuando apenas ha alcanzado su mayor edad.

Los tiempos de la Costa Rica antigua eran otros muy distintos y sus hombres mucho más que los actuales.

S, DURÁN ESCALANTE

Los que apuñalean a la Patria

Desde estas columnas, tiempo ha, hemos combatido la Contratación del Empréstito que es sumamente ruinosa para los sagrados intereses de la República. Con números, con razones y argumentos convincentes, haciendo un estudio sincero de la negociación, hemos demostrado que ella es nefasta para el país, y que es necesario rechazarla con todas las fuerzas de nuestro ánimo y con todo el entusiasmo de nuestro espíritu.

Al principio creímos que estábamos solos, pero no, a nuestro llamado han acudido hombres eminentes que en artículos admirables demuestran de manera elocuente e incontestable, que el Empréstito es nocivo, que sus cláusulas llenas están de puntos peligrosos que pueden acabar, en no lejano día, con nuestra vida independiente y soberana.

Todo ciudadano verdaderamente superior repudia los Empréstitos, todo ciudadano verdaderamente patriota rechaza esa clase de negocios, que a la postre, humillan a los países nuevos. Cuba, Santo Domingo, Nicaragua, ya han sufrido bastante a causa de esas inyecciones de oro, que al igual de la morfina, primero agradan, y después matan. Sin embargo, en Costa Rica no se ha experimentado aún. Estamos los costarricenses condenados a un futuro desgraciado, por culpa y complicidad de algunos ciudadanos que en lugar de corazón tienen un

libro de contabilidad. Dicen a grito herido los defensores del Empréstito que es necesario abandonar idealismos, añelos patrióticos y ensueños generosos, porque el imperativo de la vida es el oro y el bienestar, oro y bienestar, ¡ay!, que lo pagaremos con nuestra propia autonomía.

El mal, desgraciadamente, corroe las entrañas de parte del pensar nacional. Hombres sin escrúpulos que tienen en su caja de hierro giros del Gobierno comprados a un precio prohibitivo, baten palmas, ante la llegada del Empréstito que llenará de monedas sus bolsillos, pero que dejará sin patria a sus hijos inocentes víctimas de los descarríos de sus padres. Y ahora que el pueblo unánime rechaza la negociación, y ahora que los altos espíritus, de morada en morada, combaten el negocio, ha principiado la campaña de soborno para comprar conciencias que aprobarán un Empréstito que es el símbolo de la esclavitud y de la deshonra.

Pero nada tiene. Nosotros hemos cumplido con nuestro deber. La Historia se encargará de hacer justicia y las generaciones sabrán sobre qué nombres deben imprimir su estigma y su desprecio. Los escritorzuelos venales que ahora están ayudando a que se consuma la obra de la liquidación nacional, junto con el Sr. Secretario de Hacienda, algún día tendrán que arrepentirse ante el último sollozo de la Patria.

Estimable enfermo

Se halla un tanto mejorado de la dolencia que lo tuvo al borde de la tumba, el estimable joven don Juan Meza M.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Muere doña

Rafaela v. de Ulloa

Ayer murió en esta capital la muy apreciable dama doña Rafaela M. v. de Ulloa, después de larga dolencia. El entierro se verificó en medio de un grande y selecto acompañamiento, pues la extinta fue una dama muy querida y apreciada por todas aquellas personas que la trataron y estimaron.

LA PRENSA, sinceramente impresionada por la muerte de tan apreciable y recordada dama, da por este medio su más sentido pésame a sus hijos D. Ramón y don Manuel Ulloa y al venerado y virtuoso sacerdote don Ricardo Zúñiga que pasan por el inmenso dolor de la pérdida de la adorable madre.

Tipos de cambio

New York.....	436 %
Londres.....	399 %
París.....	154 %
España.....	341 %
Italia.....	111 %
Sulza.....	414 %
Bélgica.....	147 %
Hamburgo 0,002 cts. oro	
Amsterdam 40 cts. oro	

San José 11 de diciembre de 1922.

Album social

Regresó de Juan Viñas, en donde se hallaba de temporada, nuestra poetiza nacional Rosarito Luna.

—Vino de New York don Walter J. Field.

—La señorita Elena Rohmose vino de Limón.

—La señorita María Guardá regresó de Funtarenas.

—De Guanacaste regresó la señorita Olga Faerron de Pacheco.

—De Alajuela vino la señorita Chabela Sibaja.

—Para el mismo lugar salió la señorita Angelina Muñoz.

—La señorita Adelita Acuña saldrá para el campo.

—Se encuentra enferma la señora Liduvina F. v. de Escalante.

—La señorita Josefina Jinesa y doña Lolita de Monge, vinieron de Alajuela.

El robo de hoy

Cuatrocientos colones en lotería

En una de las piezas del chinchorro situado en la calle 10 Norte, y que acaba de comprar doña Adela v. de Jiménez, habita don Santiago Eduarte Venegas, expendedor de lotería y quien acaba de ser víctima de un robo.

Hoy, en la mañana, salió a tomar café el señor Eduarte y cuando llegó a su pieza, se encontró con que le habían robado la suma de cuatrocientos colones en números de lotería.

Los cacos tiraron todo por el suelo en busca quizá de dinero, pero éste lo portaba el señor Eduarte que de haberlo dejado en la pieza, se alzan con él también.

La policía de investigación hace las averiguaciones del caso.

La serie robada comprende los números 1721 a 1730, 4191 a 4220.

Imprenta Falcó y Borrásé

Entre charla y charla

¡Cosas de la Noche Buena!

Urgentemente me mandó a llamar el amigo Peregrino Gamuza; esperaba en su casa y según me dijo su enviado la cosa era seria; para él ni más ni menos que cuestión de estado.

Antes debo decir a mis lectores quién es este casto palomo Peregrino Gamuza.

Peregrino es un mozo audaz; no tiene oficio ni beneficio y vive del purísimo cuento. Pasa la vida *midiendo calles y dando sablazos*. Es capaz de todo para pegar lo que él llama un golpe en firme.

Muy pagado de las buenas formas, es un niño mimado en la sociedad.

Cultivador de la pereza oriental, entiende que el trabajo rudo estropea el cuerpo y Peregrino supone que en el cuerpo del hombre puso natura toda su vanidad; por eso para no atentar contra natura, Peregrino no mueve una paja. Cuando de trabajo se habla, exclama: ¡que trabajen los tontos o las bestias!

Como todo hombre debe tener fe, Peregrino Gamuza es fiel devoto de Nuestra Señora del Divino Cuento.

Consumado erudito, conoce todos los milagros del verbo y habiendo aprendido *mucho cuento*, maneja el *sable* a maravilla.

Para un *sablazo* no respeta pelo, color ni tamaño. Enternece a los más empedernidos corazones! Con decir que ha hecho llorar a todos los prestamistas del diez por ciento con eso está dicho todo! Peregrino para el *cuento* es una maravilla. Sus discursos los llama él *trabajos al sentimiento*.

Vive a costillas del prójimo y él mismo se dice pensionado de la humanidad.

Viste con elegancia porque sabe muy bien que el traje es su mejor arma contra los bolsillos ajenos.

Pues bien, esta *inocencia* me mandó llamar a su casa. Lo encontré en mangas de camisa.

—Eres cumplido— me dijo extendiendo su mano que yo estreché —supuse que no íhas a presentarte.

—Estoy a tus órdenes ¿qué te ocurre?

—Pues oye; como tú sabes, se acerca la Noche Buena y quien dice eso, dice regalos, cenas, tragos y..... ¡el diluvio! Todo esto cuesta y debo decirte que estoy muy comprometido. Mi novia me rogó que pasara esa fiesta en su casa en

unión de suegros, hermanos, primos y toda una parentela más numerosa que la de Abraham ¡cualquiera se aventura a estar ese día en la casa de mi futura! ¡primero me ahorcan!....

—Bueno ¿pero qué puedo servirte yo en semejante apuro si estoy más arrancado que tú?

—No se trata de dinero; me servirás mejor que un millonario.

Como escribes en periódicos, pondrás una nota en la sección «Sociales y Personales» anunciando que estoy enfermo. Pienso para esos «días grandes» enfermarme de gravedad y salir más que volando de la capital por *prescripción médica* ¿entiendes? Tú sabes que mi novia es Conchita Perifollos y es notorio que en el país la familia de más rango es la de los Perifollos. ¿Qué hago yo sin una peseta? Enfermarme para tener el pretexto de emigrar en busca del «oxígeno que dá la montaña». Ahora comprendrás para que te mandé a llamar

¿Me publicas pues esa nota que necesito? Excuso decirte que ya tengo las maletas listas para el viaje; un camión me pone a veinte kilómetros de distancia y a las fal-das del Irazú cantaré mis congojas. Allí tengo parientes y seré en la casa huésped de honor. Así todo me sale al pelo y económicamente. Prometí al amigo lo que me pedía y a la mañana siguiente salía en «Sociales y Personales» del periódico de más circulación titulado «El Chubasco» la siguiente nota social: «El culto y distinguido caballero don Peregrino Gamuza se encuentra seriamente enfermo; los Srs. médicos que lo atienden le recomendaron un viaje al campo; no se han perdido del todo las esperanzas en salvarlo; hacemos votos para que sea rescatada tan preciosa vida».

La treta salió al pelo, Peregrino, ya en el camión, se despedía diciéndome: ¡Gracias Canuto, gracias; no te figuras el gran favor que me has hecho! No sé si mi novia se tragará el anzuelo, pero que le eche la culpa al Niño.

Ahora lector estimado, con estos secretos de redacción que te cuento: ¡cualquiera cree en la veracidad de los pe. ió licos!

CANUTO DELGADO

La cosa tupe

Hoy hablará en la Cámara el General Volio.

Los debates están tomando verdadero interés, hoy hablará el General Volio; combatirá el empréstito con el ardor que él sabe poner en todos los asuntos su que interviene.

Dadas las muchas simpatías que el General Volio ha conquistado en su laboriosa actuación de representante del pueblo, las barras estarán atestadas de público que siente satisfacción en escucharlo.

Es probable que el General Volio quede hoy en uso de la palabra, pues todavía tiene que hablar el señor Aragón.

De aquí al jueves el asuntos empréstito será votado; es casi seguro que la partida la pierda el Gobierno.

Sabemos que tanto interés han despertado los debates, que hay apuestas casadas unos por el Gobierno pierda la partida, otros que la ganará veremos.

Brillante examen

A las 4 hs. de hoy tendrá lugar un brillante examen que la estimable educacionista doña Julia Carvajal de Estrada, presentará de sus discípulos, en la escuela que dirige don Macabeo Vargas.

Felicitemos a tan estimable señora por las pruebas de confianza que en este examen dá

Cigarrería Central de M. Mendiola y Co.

Sorteo n. 6

Semana del 3 al 9 Dic.

N. 386

premiado con

₡ 25.00



COLUMBIA la mejor música del mundo

puede Ud. oirla en su casa llevando los nuevos discos que acabamos de recibir

LISTA PARCIAL

C 2288	Risas y lágrimas Las Solteronas	Cómicas
C 2436	Jota Aragonesa Serenata Kubelik	Violín solo
C 2600	Sacristán Pepa	Cómico. J. Toreaky
C 2827	Alicia, Vals Manuelita, Two Step	Marimba
C 2893	La Mantilla Blanca Olé mi tierra	Sexteto Esclava
C 2919	Mosquito, Tango Qué rana para un charco	Banda
C 3116	El Príncipe Carnaval, Fox Cantos de España, Bulerías	Banda Española
C 3925	Déjame llorar, Vals Mi Chinita, Baile	Orquesta Columbia
C 4086	La india bonita, Fox trot Flor de Fango, Fox trot	Banda
C 4095	Club Central, Fox trot Labios Rojos, Vals	Orquesta Columbia
A 2955	Nido de Amor, Fox trot Canto de Oriente, Idem.	Orquesta
A 3349	Caricias, Fox trot Palestina, Fox trot	Orquesta
A 3434	A solas, Fox trot Un beso, Fox trot	Orquesta
A 3470	Canadian Capers, Fox Dangerous Blues, Fox	Orquesta
A 3467	Sneet lady, Fox trot South sea isles, Fox trot	Orquesta
A 3672	Silver Stars, Fox trot In rose time, Fox trot	Orquesta

Venga a oírlos que tendremos mucho gusto en atenderlo

Para comodidad de nuestra clientela hemos abierto sucursales: En LIMÓN, Almacén J. A. Abdelaur. En CARTAGO, don Luis García Aragón. En SAN JOSE, don S. E. L. Maduro, 25 varas al Oeste del Banco Internacional.

J. P. Arangó y Co.

Contiguo a La Alhambra

Clausura de la escuela Buenaventura Corrales

Con motivo de la clausura de la Escuela «Buena Ventura Corrales» tendrá lugar mañana, en este plantel, una fiesta para la cual se invita al público.

A las 8 hs. se inaugurará la «Biblioteca de los Niños», iniciativa de la señorita María Font y Carmen María Castro. Breve disertación por el Profesor don José Guerrero y apertura de la Biblioteca, que estará al servicio de los niños hasta las 10 hs.

A las 10 hs. partida de Basketball entre dos equipos de la Escuela.

A las 1 p.m. Himno Nacional, por los alumnos; Obertura por la orquesta Jiménez; Palabras alusivas al acto; serenata Española por la orquesta; Romanza, por el barítono nacional don Augusto Quiró; La esfinge (Núñez de Arce), por el alumno Alfredo Alfaro. «Adoración» Romanza por la orquesta; Serenata Schubert, Melopea, señorita Carmen María Castro; Los Bomberos; Dramatización, 1º grado C. Himno de la Escuela.

Al finalizar este acto se abrirá una exposición de Dibujo y Trabajos Manuales.



Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falcó y Borrásé

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli. Líneas, Andrés Terzagha. Meditaciones, M. Medina Betancort. Cartas Amatorias, Mariana Alcoronado. Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez). Craignebille, Anatole France. Oemas, Guillermo Valencia. Poesías, Edmundo Montagne. Algunas páginas, Rem de Gourmont. Sus mejores cuentos, A. Montevaro. El sexto matrimonio de Barba Azul.

Circuitos Cortos

En el Perú se iban de coronar al brillante poeta José Santos Chocano, de fama continental, especialmente en Guatemala.

Seguíanlo ese ejemplo, nuestro Municipio capitulino, a iniciativa de su miembro Sr. Vargas Coto, ha á lo mismo con el poeta nacional don Federico Muñoz O.

Coronado se despetó en el suelo. Y lo peor es que al rodar, le quitó la cobija a don Octavio.

El que con chiquitos se mete, que con azúcar se tome la sal de frutas.

Oreamuno, al aceptar la Representación diplomática en Washington pidió que no le quitaran el Consulado General en Nueva York.

Al respeto podría imprimirse una película titulada «Del colmillo a través de la distancia.»

Don Miguel, el de Relaciones, ha resultado un gran electricista. Le hizo un circuito corto al depósito de Coronado, que también quemó la casa vecina de Sr. Béeche.

Oh, los incendiarios!

Don Ricardo sabe mucho de política. Eso nadie lo duda. No

obstante el telegrama de los Diputados gobernistas que ahora se han aumentado, no aceptó la Plenipotencia en Washington.

Ahora le hubiera tenido que renunciar, si haber estado siquiera en las Conferencias. Por algo es B. Ujo, y para algo fué Presidente de los Costarricenses, como diría Julio.

Se dice que la Secretaría de Relaciones quedará recargada en la Dirección General de Telégrafos, para controlar oportunamente los circuitos.

Sotela y Albertazzi, están nerviosos con motivo del Ministerio vacante; pero no saben que se quiere dar otra sorpresa azucarada al país y se le ha pedido a Nicias que designe candidato.

Entre nosotros hay más dificultad para nombrar un portero de Oficina que para escoger un Ministro. Se llama al primero que pase por la calle de la estación, siempre que no sean Ramón Zelaya o don Ricardo.

Para algo vivimos en República ¡y qué República!

TIMIDO ATAULFO

Teléfono de LA INDIA 378 Apartado 1064

Lamentable accidente de ayer

Una niña, hija del caballero D. Isaac Zúñiga, fue ayer víctima de un accidente. Parece que la niña cayó en una acera recibiendo un fuerte golpe en la cabeza al extremo de haberle sobrevenido una hemorragia. Varios médicos han estado atendiendo a la niña que ha estado grave. Don Isaac, que se encontraba en su finca, El Carrizal, fue llamado inmediatamente a esta capital.

Nosotros lamentamos este accidente y hacemos votos sinceros por la pronta mejoría de la niña.

¿Por qué?

Vende tanto licor «La Motocicleta», porque en ninguna parte lo venden a \$ 2.40 el litro, \$ 1.80 la botella, \$ 0.90 la media y \$ 0.50 la cuarta. 100 varas al norte del mercado.

TOBIAS VARGAS ARAYA

Obras Anatole France

- La azucena roja..... \$ 3-50
- El crimen de un académico.... 3-50
- El peso de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50
- El hijo de la reina Paloja..... 3-50
- El mantique de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El olmo del pascu..... 3-50

De Cartago

Don Manuel Alfaro vino de Heredia.

—Don Vicente Lachuer Ch. se halla enfermo.

—A esta ciudad llegaron los restos de don Diego Gómez.

—Para Alemania saldrá don Bernardo Pacheco y don Jorge Ortiz M.

Corresponsal

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Dirijase a la Imprenta y Librería, Ealcó y Borrasté.

Muere el señor Sartores

Con profunda pena comunicamos a nuestros lectores la inesperada muerte del muy apreciable caballero don Luciano Sartores miembro de la colonia Italiana de esta capital. Don Luciano fué un caballero trabajador, amable y esforzado que supo captarse el aprecio y la admiración de sus amigos y conocidos. LA PRENSA, por este medio da su más sentido pésame a la afligida esposa y a los inconsolables hijos a los cuales pedimos cristiana resignación en esta hora de profundo dolor.

La fiesta de la verbena

Fueron un verdadero éxito los festivales que desde el sábado se iniciaron en el Parque Central, a beneficio del Hospicio de Huérfanos.

Distinguidas señoritas recorrieron la ciudad en automóviles vendiendo guirnaldas de flores. En el Parque el cual estaba adornado con luces y farolillos, había puestos de flores y tostetes, frutas, etc. y un bonito pabellón español.

En el Kiosco, regiamente iluminado, se dieron las veladas con escogidos números de canto y baile, amenizados por la Banda Militar.

El resultado pecuniario de esta fiesta fue magnífico.

Bautizo

El viernes fué llevada a la pila bautismal una niña de don Antonio Lara y doña María de Lara la que recibió los nombres de Gladis Yolanda. Con tal motivo, hubo una espléndida fiesta en casa de los estimables padres, tomando parte una orquesta de ocho músicos bajo la dirección de don Miguel A. Barbeza.

Se bailó de la 1 a las 7. p. m. hubo un magnífico servicio de cantina.

Por la ventura de la bautizada, hacemos sinceros votos.

Cumpleaños

Ayer, con motivo de cumplir años la simpática señorita Yinebra Sarconi, hubo una bonita fiesta en casa de sus estimados padres.

A las muchas felicitaciones que la señorita Yinebra recibió en ese día unimos ahora la nuestra.

Conferencia de hoy

A las 8 p. m. de hoy, en los salones de la Confederación General de Trabajadores, dictará una importante conferencia don Pablo Gonzales.

Versará esta conferencia, sobre «Defectos sociales en nuestro país» tocando la deficiencia de nuestro Asilo Chapú y manera de pensar sobre la segunda enseñanza.

Para esta conferencia—que resultará muy interesante—se invita al público en general.

De Alajuela

El Presbítero don Bruno Sibby se encuentra delicado de salud.

—Don Luis Sibaja G. ha seguido mejor.

—Don Francisco Chacón continúa enfermo

—Para San José salió el Lic. don Hernán Chacón J.

—Se ha fundado en esta ciudad un centro llamado «Asociación Patria». Presidente es don Victor M. Elizondo y Tesorero don Ramón Méndez Q.

DE HEREDIA

UNA VISITA

El miércoles fuimos a la Penitenciaría con el deseo de ver a un amigo. El policía de la puerta era el caballero don Alfredo Gómez, vecino de Barba, nos hicimos anunciar con el Coronel don Daniel González S. o don Anibal Morales el simpático y correcto Cholo Morales comandante segundo en aquel Centro Penal. Inmediatamente salió el coronel Morales y con la cultura que le caracteriza, nos mandó pasar adelante y esperar a don Daniel. Allí estuvimos unos tres cuartos de hora pudiendo observar el aseo, el orden y la disciplina.

Los empleados son educados y generosos, tanto con los reclusos como con los particulares, sin distinción de posición social, habiendo mucha consideración para con los humildes, que es lo que nos encanta ya que somos obreros y que ante la presencia de Dios somos iguales. Notamos que hay buen trato para con los presos y buena voluntad en los asistentes para estar llevando y trayendo lo que necesitan los penados y por doquiera impera la moderación. Por fin hablamos con el Coronel Conzález, pues necesitábamos la autenticidad de un escrito lo que hizo con mucho gusto y con la fineza que acostumbra.

Ligeramente conversamos con algunos presos y se muestran muy satisfechos de la labor periodística de los Redactores de LA PRENSA, quienes no desmayan en trabajar en favor de los pueblos y de los obre-

ros, excitando diariamente a las personas pudientes para que ayuden a los desvalidos, principalmente los que allí compurgan sus penas con santa paciencia. Nos dijeron: «dígale a los escritores de LA PRENSA que nos ayuden más para conseguir herramientas y nos manden algunos trabajitos, que Dios les pagará». Cumplimos con su encargo. Buenas impresiones recibimos de los jefes González y Morales y demás empleados, tan cultos, nobles y generosos.

TRABAJOS

Muy adelantados van los trabajos del monumento al Sagrado Corazón de Jesús, que llevan a cabo en los parroquiales Norte del templo parroquial bajo la dirección de don Gerardo Rovira y de los albañiles don Sinforoso Villalta y don Agustín Solano, importantes elementos de la clase obrera de San José. El padre Benavides es un cura de gusto y de mucho arte; e innegable que ese trabajo es muy bueno.

Suntuosidad

Este año ha habido especialidad en el arreglo y ornamentación del templo de la parroquia donde desde el 7, se celebran con mucha solemnidad, las fiestas en honor y gloria de la Inmaculada Concepción de María. Buenos predicadores vendrán. Daremos, como lo prometimos, buena crónica.

Corresponsal

Notas y noticias

Debutó ayer en el teatro El Doilar, en Cinco Esquinas, el joven ilusionista y prestigeador Amado Mena C. Hubo llena completa y el joven artista fue muy aplaudido.

Mena piensa trabajar próximamente en uno de los teatros de esta capital.

—Hoy se efectuará en el Teatro Apolo de Cartago, la fiesta del árbol de Navidad, organizada por el personal de la Escuela «Jesús Jiménez». Se recogerá una colecta para los huérfanos.

—Comunican de Grecia de que los comerciantes en pequeño tendrán que cerrar a causa del nuevo impuesto creado por el Congreso últimamente y el cual no podrán soportar, pues con dificultad sostienen actualmente sus negocios.

—La Municipalidad de Puriscal

acordó nombrar una Junta Itineraria con el objeto de levantar un detalle para el arreglo del trécho de carretera comprendido entre la Escuela del centro hacia el Este y que en la actualidad se encuentra en mal estado.

—Con motivo de cumplir el 13 de los corrientes un año de haber fallecido la señora Filomena Sáenz de Zúñiga, tendrá lugar en La Merced una misa en memoria de la extinta. Esta misa dará comienzo a las siete de la mañana.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba o VERBAGUENA
BOTICA ORIENTAL

A CIEGAS.

Pedir en la botica "un remedio para el dolor de cabeza", sin especificar cual se desea, es simple y sencillamente comprar a ciegas.



«¿Qué es ese polvo que le venden envuelto en una cápsula, o comprimido en una tableta anónima? ¿Es eficaz? ¿Es puro? ¿Está fresco o pasado? ¿Es nocivo para el corazón? ¿Usted no sabe absolutamente nada! ¿Cómo es posible cerrar los ojos y recibir cualquier cosa tratándose nada menos que de la salud? El analgésico que hoy prefieren los médicos es la CAFIASPIRINA (Aspirina con Cafeína) porque obra mucho más rápidamente que la aspirina sola; porque levanta las fuerzas; porque regulariza la circulación de la sangre y, sobre todo, porque es COMPLETAMENTE INOFENSIVO PARA EL CORAZON.

Eso es lo que Ud. debe pedir clara y precisamente, en vez de seguir comprando a tientas! Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS BAYER de una dosis.



FIN DE UNA PESADILLA

Destitución de dos agentes provocadores

No seríamos justos si ocultáramos o veláramos la satisfacción que sentimos al saber que el señor Sánchez Guerra había dejado cesantes a los generales Arlegui y Martínez Anido, jefe de la Policía y gobernador civil de Barcelona, respectivamente. No parece gran mérito, a primera vista o a ojos de extraños, que un jefe de Gobierno destituya a dos funcionarios ineptos, más que eso aún, agentes de provocación. Pero para quien esté en el secreto de la política española contemporánea, ese acto tiene casi un valor revolucionario. Esos dos hombres daban la impresión de estar por encima del Gobierno, como un poder faccioso e independiente, sostenido por la cobardía de sus superiores jerárquicos y por el pánico ambiente de la trágica ciudad mediterránea. Ningún gobierno osaba tocarlos, y aun de los liberales, si algún día los azares de la historia, más que sus fuerzas y deseos, los traen al poder, se dudaba que se atrevieran a derrocar ese despotismo localizado y sanguinario. Más de una vez habían dimitido, con ese aire jactancioso y retador de quien se cree indispensable e invencible. Pero ahora los ha arrojado el señor Sánchez Guerra sin dimisión, sin poner a prueba su arrogancia, compensándonos de una vez de las numerosas humillaciones que todos los liberales españoles hemos sufrido con las victorias despóticas de esos dos provocadores de sangrientos desórdenes. Con todos sus defectos y limitaciones, hemos de reconocer al Sr. Sánchez Guerra la virtud de cierta sensibilidad civil, incompatible con los métodos de Gobierno preconizados y practicados por esos dos frenéticos terroristas. La ocasión de su despedida han sido, por lo visto, las extrañas circunstancias de este turbio suceso acontecido en las calles de Barcelona la madrugada del pasado martes e interpretado por la policía barcelonesa como una frustrada tentativa de asesinato del señor Martínez Anido. Más bien parece el castigo de una sospecha de atentado. ¿O fué tal vez la simulación de un atentado para forzar al gobierno a conceder la suspensión de garantías constitucionales en Barcelona, que las autoridades de aquella ciudad tenían pedida? Hace poco estuvo en Madrid el señor Arlegui para formular personalmente la solicitud. Negóse entonces el gobierno a otorgar la suspensión de garantías. ¿Se creyó acaso poder convencerle fingiendo un atentado, sor-

prendido en el momento de realizarse? La tragedia es demasiado cruenta y feroz para pensar que fuera una farsa. Han perecido tres sindicalistas y un agente de policía. Uno de los primeros, Cerdeño, fué sacado del lecho y, según todas las trazas, asesinado por sus conductores en plena calle. Este crimen es, probablemente, el que ha inducido al gobierno a no dar crédito a la versión de la policía sobre el bárbaro suceso, a negar de nuevo la suspensión de las garantías constitucionales y a destituir directamente a Arlegui e indirectamente a Anido. ¿Pero basta con la destitución? ¿Basta siquiera con una rectificación de política social en Barcelona? Poco sabemos del nuevo gobernador y del nuevo jefe de la policía para esperar de ellos que pacifiquen la gran urbe catalana, y restablezcan allí la civilización moimosa a que está obligado un pueblo europeo. Sin embargo, el simple hecho del cambio les ya un alivio y una esperanza. Pero no basta. Ya es hora de que en España se empiece a poner en vigencia el principio de responsabilidad. Una destitución es pena demasiado leve para una gestión como la que, durante dos años, ha sufrido Barcelona. Por lo menos, que se sepa todo lo ocurrido, pero oficialmente, por medio de un juez instructor. Abrase un expediente, con toda la severidad e imparcialidad del de Picasso en Marruecos. Hágase historia diáfana, de las tenebrosidades de Barcelona en estos últimos tiempos. Un poco de luz, proyectada sobre todos los focos de la terrible lepra social que allí rige, podría ser la mejor cura. Caiga quien caiga. Si España supiese todo lo allí sucedido, es probable que eso bastara para concluir con los terrorismos de todos los colores y denominaciones. La conciencia plena del mal, a través del conocimiento, es un principio de salud. Y es también probable que los propios terroristas, de un bando u otro, se horricrisen de sus propios actos si en vez de verlos, como ahora, desde sus oscuros cubiles, los pudiesen contemplar a toda luz y a través de la conciencia objetiva de la nación. Señor Sánchez Guerra: complete su obra; mande instruir información judicial sobre la obra del gobernador civil y el jefe de la policía de Barcelona que han sido destituidos, con beneplácito de la mayoría de los españoles.

LUIS ARAGUISTAIN

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA Obras de Pío Baroja Los grandes autores A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO. EL ROMANCIERO DEL CID LA ILIADA, Homero FAUSTO (2 tomos), Goethe EL BANDOLERO, T. de Molina ENTREMESOS, Cervantes EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare EDIPO (trilogía), Sófocles AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai PILAR ABARCA, J. Llampayás

Las mejores poesías líricas de los mejores poetas TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO Shelley : Shakespeare : Leopardi Verlaine : Heine : Wordsworth Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín A \$ 4.00 el tomo El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó Motivos de Proteo \$ 5-00 El Camino de Paros 3-50 El Mirador de Próspero 5-00 Hombres de América 5-00 Ariel 2-50 El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau Precio: \$ 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO ¡CONÓCETE! LAS FUERZAS OCULTAS. PSICOLOGIA DEL EXITO. LAS LEYES DEL PENSAMIENTO. ¡QUIERE, Y PODRAS! EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent TEMAS VARIOS, E. Benot EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eiseo Reclus LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola DE LOS JESUITAS, J. Michelet LA RELIGIOSA, Diderot

Carnicería EL CAPIRCHO de AUGUSTO COLOMBARI Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gozado y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas. Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados. Por demás está decir que esta carnicería está montada al estilo europeo, no admite moscas. ORDENE POR TELEFONO 321

Noticias del Exterior

Algunas observaciones de Hughes a los planes de Chile y Uruguay.

WASHINGTON.—Durante la reunión celebrada hoy por la comisión encargada de la preparación del programa de la 5ª. Conferencia Pan Americana, el Secretario de Estado Hughes ofreció algunas sugerencias de arreglo respecto al proyecto uruguayano para una Liga de Naciones Pan Americanas, y el plan chileno para la reducción de armamentos, eo un esfuerzo para satisfacer las objeciones que se han hecho contra las proposiciones en su forma original.

Se tiene por entendido que los representantes de Chile, Uruguay y Brasil personalmente favorecen las sugerencias del Secretario Hughes, pero se niega a hacer promesa formal alguna hasta después de consultar con sus Gobiernos.

En esta capital se cree que las indicaciones del Secretario Hughes finalmente solucionarían las objeciones a las proposiciones originales. La comisión en cuestión se volverá a reunir el 2 de diciembre para probar el programa final de la conferencia que se presentará a la Junta Directiva el 6 de diciembre.

Un voto de confianza al Gobierno alemán.

BERLIN.—El Reichstag dió hoy un voto de confianza al Gobierno cuando los representantes de todos los partidos, excepto los comunistas y tres antisemitas, votaron en pro de la resolución del Partido Democrata en que se aprueba la declaración sobre su política hecha por el Gobierno.

El Gobierno inglés triunfa

LONDRES.—La primera división en la nueva Cámara de los Comunes ocurrió esta tarde, resultando victorioso el Gobierno con una mayoría de 103 votos contra los obreristas. La división se presentó cuando el Premier Bonar Law propuso que se concediera al Gobierno el privilegio de ocupar todo el tiempo de que dispusiera la Cámara durante el período de sesiones que ahora comienza, para tratar asuntos relacionados con el Gobierno; los obreristas se opusieron a la proposición, el Premier, dando lugar a la primera discusión de partidos contrarios.

Lord Curzon declara

LAUSANA.—Lord Curzon autorizó hoy una declaración oficial para la prensa, en que se sostiene que la Gran Bretaña apoya la política norteamericana de la Puerta Abierta en Turquía, y considera nulo el convenio de San Remo para la división de la región petrolífera de Mosul. Riza Nour Bey, Plenipotenciario

turco, le dijo esta mañana al corresponsal de la Associated Press, que los turcos sostendrían vigorosamente su reclamo de soberanía sobre Mosul, cuando se discutiera en la Conferencia la cuestión de fronteras. Agregó que la región petrolífera de Mosul es en realidad una parte de Turquía y repudió la teoría de que Mosul es posesión británica.

Los rusos quieren entrar en discusión

LAUSANA.—La delegación rusa se comunicó hoy con el Presidente de la Conferencia de Paz de Lausana, pidiendo que se le admita a la discusión de todos los puntos del programa para que así sea posible firmar una paz duradera. Rusia se opone a que su participación se limite a las negociaciones sobre los Estrechos.

Se habla de un posible tratado entre Turquía y Estados Unidos.

PARIS.—El corresponsal de Le Temps en Lausana dice que se tiene en consideración la preparación de un tratado separado entre Turquía y los Estados Unidos y agrega que quizá fue este el tema discutido en la prolongada conferencia entre Janet Pachá y el Embajador Ahild que tuvo lugar el sábado.

El corresponsal dice que las convocatorias repetidas de la comisión económica y financiera demuestran la existencia de graves diferencias en el seno de la Conferencia desde que se publicó la nota norteamericana y término insinuando que la Conferencia ha llegado a una grave crisis.

El mismo corresponsal dice que los rusos tienen la intención de enviar un ultimatum amenazando con retirarse por completo si no se les admite a la conferencia en condiciones iguales a la de los representantes de los otros poderes.

Dice Tchitcherin

MOSCOW.—Antes de partir para Lausana el domingo, el Ministro de Relaciones ruso Tchitcherin declaró: 'Sólo por los periódicos hemos podido darnos cuenta del nombramiento de una comisión para discutir la cuestión de los Dardanelos, pero Rusia no permanecerá fuera de esas sesiones secretas. Rusia se negará a firmar cualquier acuerdo que sea contrario al programa del Soviet.

Declaró además que Rusia no lleva propósitos agresivos a la Conferencia de Lausana, sino que desea simplemente que se preserve la paz, que se proteja la soberanía completa de los turcos, que se establezca la libertad de los Estrechos para los barcos mercantes de todas las naciones y se cierren a todos los barcos de guerra extranjeros.

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York y a Habana, Cuba. Con el vapor CAMITO de la ELDERS y FYFFES LTD. que saldrá de Limón el 13 de los corrientes quedará restablecido el servicio quincenal, de Limón a Bristol, y a Cristobal y Kingston. Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd, harán el servicio semanal de Limón a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes. Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Succs., en San José. G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR San José, octubre 9 de 1922.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3 5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 San José, Costa Rica

UN FRASCO es la salud de Ud. y de sus hijos DE IPERBIOTINA MALESCI futuros

LAVOL La picazón y el dolor desaparecen al instante. LAVOL es el mismo gran remedio para las enfermedades de la piel, que los más renombrados doctores están usando ahora con éxito asombroso. Las terribles llagas, escamosidades y desagradables erupciones desaparecen en una semana. En Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias.

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en LA MARQUESA TIENDA DE CESAR ARGUEDAS SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corssets, driles, céfiros, mantas y lienzo, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.